



Organizaciones
nacionales
de DDHH
Informe 2022

**Situación
de los
Derechos
Humanos
en
Venezuela**

Organizaciones nacionales de derechos humanos

Transcurrió 2022 con estigmatización, hostigamiento y criminalización contra quienes son considerados disidentes. Personas defensoras¹, gremios, sindicatos y hasta quienes simpatizan con ideología política de izquierda² fueron castigados con cárcel y violaciones sistemáticas de sus derechos. Las organizaciones locales continuaron documentando, denunciando y difundiendo esta situación³.

Continúa la ausencia de una ruta clara para salir pacíficamente de la crisis institucional que deja desatendidas las demandas de los más vulnerables⁴. La falta de soluciones estructurales a la Emergencia Humanitaria Compleja (EHC) llevó a que continuara aumentando el éxodo migratorio hasta alcanzar rápidamente las proyecciones que se estimaron para fin de año, sin importar peligros ni riesgos y sin garantías⁵.

Las organizaciones de la sociedad civil trabajaron insistentemente para desmontar la narrativa de “Venezuela se arregló”⁶ que se

1

Organizaciones nacionales de derechos humanos

¹ Agenda Venezuela 2030: *Situación de las personas defensoras de Derechos Humanos en Venezuela* [en línea] <<https://www.agendavenezuela2030.org/noticias/situacion-de-personas-defensoras-de-derechos-humanos-en-venezuela-julio-2022>> Consulta del 15.03.23.

² El Pitazo: *Partido Bandera Roja denuncia la detención del dirigente en Guárico Reynaldo Cortés* [en línea] <<https://elpitazo.net/gran-caracas/partido-bandera-roja-denuncia-la-detencion-del-dirigente-en-guarico-reynaldo-cortes/>> Consulta del 31.01.23.

³ El Impulso: *450 organizaciones no gubernamentales se pronuncian contra ley restrictiva* [en línea] <<https://www.elimpulso.com/2022/05/18/450-organizaciones-no-gubernamentales-se-pronuncian-contra-ley-restrictiva-18may/>> Consulta del 22.02.23.

⁴ El Estímulo: *Observatorio de la Diáspora: migración venezolana supera los 7 millones de personas* [en línea] <<https://elestimulo.com/venezuela/2022-05-25/observatorio-de-la-diaspora-migracion-venezolana-supera-los-7-millones-de-personas-audio/>> Consulta del 31.01.23

⁵ Versión Final: *Mueren migrantes venezolanos en el Darién al ahogarse en un río* [en línea] <<https://versionfinal.com.ve/sucesos/mueren-migrantes-venezolanos-en-el-darien-al-ahogarse-en-un-rio/#:~:text=Mueren%20migrantes%20venezolanos%20en%20el%20Dari%C3%A9n%20al%20ahogarse,venezolana%20y%20colombiana%2C%20fallecieron%20en%20el%20r%C3%ADo%20Armila>> Consulta del 18.10.22.

⁶ La Prensa de Lara: *ONG de Venezuela piden a ONU mantener ayuda a personas vulnerables en el país* [en línea] <<https://www.laprensalar.com.ve/nota/49980/2022/08/ong-de-venezuela->

mostraba a través de campañas en las redes sociales⁷ con la finalidad de opacar la realidad⁸. Sin embargo, las desigualdades y los retos de subsistencia en medio de⁹ cortes eléctricos prolongados, ausencia de agua y fallas en la conexión a internet¹⁰ dejaban claro que las burbujas económicas explotaban constantemente¹¹.

Durante octubre, al menos 25 personas murieron y más de 50 desaparecieron a causa de las lluvias¹². Las Tejerías, en el estado Aragua, fue la zona más afectada como consecuencia de las pocas políticas públicas implementadas ante situaciones de riesgo de este tipo y que han dejado marcados a todos los venezolanos en años anteriores. Las organizaciones socias del proyecto MonitorDescaVe desplegaron en las zonas de desastre a un grupo de líderes emergentes para difundir lo ocurrido¹³.

Las amenazas en materia de derechos ambientales hicieron girar la mirada a este tema. La explotación del Arco Minero del Orinoco fue denunciada por organizaciones ambientalistas¹⁴, y

-
- piden-a-onu-mantener-ayuda-a-personas-vulnerables-en-el-pais> Consulta del 18.10.22.
- ⁷ El Estímulo: *¿Venezuela se arregló? Esto piensan los habitantes de zonas rurales* [en línea] <<https://elestimulo.com/de-interes/2022-12-19/venezuela-se-arreglo-esto-piensen-los-habitantes-de-zonas-rurales/>> Consulta del 18.10.22.
- ⁸ Caleidoscopio Humano: *Venezuela no se arregló, se segregó* [en línea] <<https://caleidohumano.org/venezuela-no-se-arreglo-se-segrego/>> Consulta del 31.01.23.
- ⁹ Ídem: *Informes de servicios públicos 2022: Sin agua no hay vida, Venezuela sin conectividad y el servicio eléctrico no se arregló en Venezuela* [en línea] <<https://caleidohumano.org/informes/>> Consulta del 18.10.22.
- ¹⁰ Punto de Corte: *Organizaciones indígenas condenan muerte de yanomamis en enfrentamiento con militares* [en línea] <https://puntodecorte.net/organizaciones-indigenas-muerte-yanomamis/>> Consulta del 22.02.23.
- ¹¹ La Jornada: *Vuelven largas filas en gasolineras de Venezuela ante escasez* [en línea] <<https://www.msn.com/es-mx/noticias/mundo/vuelven-largas-filas-en-gasolineras-de-venezuela-ante-escasez/ar-AA156cYb>> Consulta del 31.01.23.
- ¹² Crónica Uno: *Las causas naturales y humanas detrás de la tragedia de Las Tejerías* [en línea] <<https://cronica.uno/las-causas-naturales-y-humanas-detras-de-la-tragedia-de-las-tejerias/>> Consulta del 25.11.22.
- ¹³ MonitorDescaVe: *Vigésimo segundo boletín diagnóstico de los DESCAs en Venezuela* [en línea] <<https://monitordescave.com/2022/10/15/boletin/>> Consulta del 24.01.
- ¹⁴ Analítica: *Activistas e investigadores denuncian cogobiernos en el Arco Minero del Orinoco* [en línea] <<https://www.analitica.com/actualidad/actualidad-nacional/activistas-e-investigadores-denuncian-cogobiernos-en-el-arco-minero-del-orinoco/>> Consulta del 28.12.22.

hasta el actor de Hollywood y activista Leonardo DiCaprio colgó en sus redes una foto del desastre¹⁵. La falta de mantenimiento de las instalaciones petroleras dejó como consecuencia que los derrames de hidrocarburos sean una constante que poco impacto genera en la opinión pública. Frente a esto, Clima21 tuvo la iniciativa de crear el Observatorio Venezolano de Derechos Humanos Ambientales (OVDHA)¹⁶, llegando a totalizar 22 derrames distribuidos en cuatro estados del país¹⁷.

Defensa sin protección

Las organizaciones que trabajan con poblaciones vulnerables vivieron un año de constantes retos. El Centro para los Defensores y la Justicia (CDJ) registró 396 ataques durante 2022¹⁸. En la actualidad el derecho a la libre asociación se encuentra amenazado por una Ley¹⁹ aprobada en primera discusión por la Asamblea Nacional (AN) presidida por el partido de gobierno; y por la Ley de Cooperación Internacional, conocida como “*Ley Antisolidaridad*”²⁰, que amenazó el trabajo humanitario y de defensa de derechos humanos todo el año.

¹⁵ La República: *Leonardo DiCaprio: “Venezuela experimenta una de las deforestaciones más grandes del mundo”* [en línea] <<https://larepublica.pe/mundo/venezuela/2022/12/27/leonardo-dicaprio-venezuela-experimenta-una-de-las-deforestaciones-mas-grandes-del-mundo>> Consulta del 28.12.22.

¹⁶ Clima21. Observatorio Venezolano de Derechos Humanos Ambientales (OVDHA): *Alerta: Venezuela un país bajo riesgo por los derrames petroleros* [en línea] <<https://clima21.net/sin-categoria/alerta-venezuela-un-pais-bajo-riesgo-por-los-derrames-petroleros/>> Consulta del 15.03.23.

¹⁷ HumVenezuela: *Clima21. Derrames petroleros en el primer trimestre 2022* [en línea] <<https://clima21.net/sin-categoria/derrames-petroleros-en-el-primer-trimestre-2022/>> Consulta del 15.03.23.

¹⁸ Monitoreamos: *En 2022 se registraron 396 ataques contra ONG y defensores de DDHH en Venezuela* [en línea] <<https://awsbyt.com/destacado/en-2022-se-registraron-396-ataques-contra-ong-y-defensores-de-ddhh-en-venezuela>> Consulta del 03.02.23.

¹⁹ Efecto Cocuyo: *Claves del proyecto de Ley que busca “regular” a las ONG en Venezuela* [en línea] <<https://efectococuyo.com/politica/claves-proyecto-ley-regular-ong-venezuela/>> Consulta del 26.01.23.

²⁰ Acceso a la Justicia: *500 organizaciones de la sociedad civil y 250 personas rechazan el proyecto de ley antisolidaridad que cierra la cooperación internacional* [en línea]

Acceso a la Justicia indicó que el borrador de la Ley de Cooperación Internacional revela que las autoridades siguen empeñadas en reducir el espacio cívico en Venezuela:

“Con este proyecto, el Gobierno de Maduro busca intensificar su política persecutoria contra las ONG, atacando aún más sus condiciones de funcionamiento; y, sobre todo, afectando a los que reciben la ayuda de esas organizaciones que se pretende ilegalizar”²¹.

Frente a esta nueva amenaza, más de 400 organizaciones suscribieron el 18.05.22 un pronunciamiento para rechazar e informar las consecuencias que tendría la Ley de Cooperación Internacional²². Estos mecanismos atentan contra el funcionamiento de la sociedad civil en pleno²³.

Amenazas materializadas

José Gregorio URBINA, militante del Partido Comunista de Venezuela (PCV) y director de una emisora comunitaria en el estado Apure, lideraba denuncias de comunidades indígenas por presuntas violaciones de derechos humanos²⁴. Urbina grabó un video denunciando amenazas en su contra antes de ser asesinado en su casa el 13.01.22²⁵. El Programa Venezolano de

<<https://accesoalajusticia.org/avalancha-registros-declaraciones-tramites-estrategia-aniquilar-sociedad-civil-organizada-venezuela/>> Consulta del 03.02.23.

²¹ *Ibidem: La AN oficialista apunta contra las ONG y desempolva el proyecto de Ley de Cooperación Internacional* [en línea] <<https://accesoalajusticia.org/avalancha-registros-declaraciones-tramites-estrategia-aniquilar-sociedad-civil-organizada-venezuela/>> Consulta 15.03.23.

²² *El Impulso: 450 organizaciones... Op. cit.*

²³ *Acceso a la Justicia: Una avalancha de registros, declaraciones y trámites: la estrategia para aniquilar a la sociedad civil organizada en Venezuela* [en línea] <<https://accesoalajusticia.org/avalancha-registros-declaraciones-tramites-estrategia-aniquilar-sociedad-civil-organizada-venezuela/>> Consulta del 03.02.23.

²⁴ *La Patilla: Militante del PCV asesinado había advertido las amenazas recibidas por denunciar a la GNB en Apure* [en línea] <<https://www.lapatilla.com/2022/01/12/militante-del-pcv-asesinado-habia-advertido/>> Consulta del 03.02.23.

²⁵ *Programa Venezolano de Educación-Acción en Derechos Humanos (PROVEA): Provea condena asesinato del activista José Urbina y exige sanción a los responsables* [en línea] <<https://www.eluniversal.com/venezuela/121751/docentes-protestan-contra->

Educación-Acción en Derechos Humanos (PROVEA) exigió que se investigue el lamentable hecho.

El 19.07.22 más de 40 Organizaciones No Gubernamentales (ONG) en un comunicado²⁶ solicitaron al defensor del pueblo, Alfredo Ruiz, abogar por las detenciones arbitrarias contra Alcides BRACHO, Alonso MELÉNDEZ, Emilio NEGRÍN, Gabriel BLANCO, Reynaldo CORTÉS y Néstor ASTUDILLO²⁷.

PROVEA también señaló el 07.07.22 que la gestión de Nicolás Maduro “*insiste en criminalizar el ejercicio de la libertad sindical*”.

En mayo Rafael Lacava, gobernador oficialista del estado Carabobo, inició un juicio por presunta “*difamación*” contra Marino Alvarado y Alfredo Infante²⁸, luego que desde el proyecto Lupa por la Vida se publicara un informe con cifras de ejecuciones extrajudiciales que ubicó a Carabobo como la entidad donde se cometió la mayor cantidad de presuntas ejecuciones extrajudiciales en 2021²⁹. En rueda de prensa del 23.06.22, el abogado de los activistas informó que las dos partes llegaron a un acuerdo de conciliación que permitió resolver el conflicto sin ir a juicio³⁰.

Aracelis SÁNCHEZ, fundadora de la Organización de Familiares de Víctimas de Ejecuciones Extrajudiciales, Torturas y Desaparición (Orfavidah) denunció amedrentamiento del

nueva-tabla-salarial> Consulta del 13.11.22.

²⁶ Analítica: *ONG piden a defensor del pueblo abogar por sindicalistas presos en Venezuela* [en línea] <<https://www.analitica.com/actualidad/actualidad-nacional/ong-piden-a-defensor-del-pueblo-abogar-por-sindicalistas-presos-en-venezuela/>> Consulta del 05.01.23.

²⁷ La Prensa de Lara: *Alertan nueva ola de represión contra sindicalistas en Venezuela* [en línea] <<https://www.laprensalar.com.ve/nota/49785/2022/07/alertan-nueva-ola-de-represion-contra-sindicalistas-en-venezuela>> Consulta del 05.01.23.

²⁸ Contrapunto: *Marino Alvarado y el padre Alfredo Infante proponen a Lacava una conciliación sin impunidad* [en línea] <<https://contrapunto.com/nacional/derechos-humanos/marino-alvarado-y-el-padre-alfredo-infante-proponen-a-lacava-una-conciliacion-sin-impunidad/>> Consulta del 27.01.22.

²⁹ Lupa por la Vida: *¿Qué es Lupa por la Vida?* [en línea] <<https://lupaporlavida.org/nosotros/#:-:text=Lupa%20por%20la%20Vida%20es%20un%20proyecto%20de,parte%20de%20los%20cuerpos%20de%20seguridad%20del%20Estado>> Consulta del 21.02.22.

³⁰ Correo del Caroní: *Marino Alvarado y el padre Infante logran un acuerdo conciliatorio con Rafael Lacava* [en línea] <<https://correodelcaroni.com/pais-politico/marino-alvarado-y-el-padre-infante-logran-un-acuerdo-conciliatorio-con-rafael-lacava/>> Consulta del 21.02.22.

Cuerpo de Investigaciones Científicas, Penales y Criminalísticas (CICPC) y la Policía Nacional Bolivariana (PNB) el 01.12.22³¹. La activista, por medio de un video, dijo que los efectivos entraron en su casa y le entregaron una citación.

“Llegaron a mi casa dos veces, de día y de noche. Después de la primera vez, cuando fui por mi cuenta a la sede policial para averiguar de qué se trataba la situación, me dijeron que no había nada contra mí ni para allanarme ni para llevarme detenida, pero en la noche regresaron a la casa y me entregaron una citación; les pregunté por qué me estaban citando y me dijeron que no sabían”³².

El activista de derechos humanos Javier TARAZONA continúa detenido de manera arbitraria, con denuncias de torturas psicológicas³³ e impedimento de atención médica pese a presentar condición de salud grave. El 01.06.22³⁴ Clara Ramírez, de Fundaredes, indicó que un médico recomendó trasladar al activista a un centro de salud para practicarle varios exámenes, pero esto no fue autorizado.

³¹ La Patilla: *Provea denunció que el Cicpc intentó ingresar arbitrariamente a vivienda de la directora de Orfavideh* [en línea] <<https://www.lapatilla.com/2022/12/01/provea-denuncio-que-el-cicpc-intento-ingresar-arbitrariamente-a-vivienda-de-la-directora-de-orfavideh/>> Consulta del 25.01.23.

³² Crisis en Venezuela: *Aracelis Sánchez, fundadora de Orfavideh: “Seguiré adelante sin miedo porque defender derechos humanos no es delito”* [en línea] <<https://crisisenvenezuela.org/2022/12/13/aracelis-sanchez-fundadora-de-orfavideh-seguire-adelante-sin-miedo-porque-defender-derechos-humanos-no-es-delito/>> Consulta del 25.01.23.

³³ Efecto Cocuyo: *ONG Acceso a la Justicia exige investigar a “torturadores” del activista Javier Tarazona* [en línea] <<https://efectococuyo.com/politica/ong-acceso-a-la-justicia-exige-investigar-a-torturadores-del-activista-javier-tarazona/>> Consulta del 27.01.23.

³⁴ Analítica: *Fundaredes alerta del grave deterioro de la salud de Javier Tarazona* [en línea] <<https://www.analitica.com/actualidad/actualidad-nacional/sucesos/fundaredes-alerta-del-grave-deterioro-de-la-salud-de-javier-tarazona/>> Consulta del 15.03.23.

Guión de amenaza y censura

En 2022 también se dieron actos de hostigamiento contra trabajadores de la prensa³⁵. Comunicadores fueron expuestos en el programa del canal del Estado “*Con el Mazo Dando*”, donde mostraron sus imágenes con carteles donde se leía la frase “*se busca*” como acción de amedrentamiento³⁶.

El 23.06.22 la ONG Defiende Venezuela solicitó a la Relatoría Especial de las Naciones Unidas sobre la promoción y protección del derecho a la libertad de opinión y de expresión, su pronunciamiento sobre los hechos de intimidación contra periodistas que cubrían una protesta en el Hospital Central de San Cristóbal, estado Táchira³⁷.

Espacio Público señaló la reducción de casos de violación de la libertad de expresión en comparación con el año anterior; sin embargo, resaltó como consecuencia que actualmente hay menos periodistas y medios de comunicación que en años anteriores³⁸.

³⁵ El Diario: *Espacio Público: 2022 ha sido uno de los años con mayor cierre de emisoras de radio en Venezuela* [en línea] <<https://eldiario.com/2022/12/06/espacio-publico-2022-cierre-de-emisoras-de-radio-venezuela/>> Consulta del 27.01.23.

³⁶ El Nacional: *SNTP alerta sobre campaña de descrédito contra periodistas* [en línea] <<https://www.elnacional.com/venezuela/sntp-alerta-sobre-campana-de-descredito-contra-periodistas/>> Consulta del 15.01.23.

³⁷ La Nación: *Denuncian intimidación a periodistas que cubrían protesta en Hospital Central de San Cristóbal* [en línea] <<https://lanacionweb.com/regional/denuncian-intimidacion-a-periodistas-que-cubrian-protesta-en-hospital-central-de-san-cristobal/>> Consulta del 10.02.23.

³⁸ El Nacional: *Espacio Público: Casos de violación de la libertad de expresión en Venezuela bajaron 14%* [en línea] <<https://www.elnacional.com/venezuela/politica/espacio-publico-casos-de-violacion-de-la-libertad-de-expresion-en-venezuela-bajaron-14/>> Consulta del 25.01.23.

Activismo por la lucha de género y diversidad

Las concentraciones y actividades a favor de los derechos de las mujeres³⁹ y personas de la comunidad LGBTIQ+⁴⁰ impregnaron de colores⁴¹ las calles para alzar las voces del activismo joven, pero también de quienes con su trayectoria⁴² han construido la lucha interminable por reivindicar estos derechos.

Asimismo, las organizaciones feministas continuaron documentando casos que demuestran que la crisis de derechos afecta de forma diferenciada a las mujeres y niñas. También denunciaron que los feminicidios aumentaron sin obtener respuesta del Estado al respecto⁴³.

El 21.11.22 un grupo de activistas LGBTIQ+ se encadenó frente a la Defensoría del Pueblo (DdP) en Caracas para presionar al titular a que promueva avances a favor de los derechos de esta comunidad⁴⁴. La protesta pacífica llegó a su fin luego de que se anunciara que 15 personas *trans* lograrían cambiar su nombre en el documento de identidad, como lo permite la ley. Sin embargo, esto no se materializó⁴⁵.

³⁹ La Patilla: *En imágenes | Mujeres marcharon en Caracas este #25Nov para exigir el fin de la violencia machista* [en línea] <<https://www.lapatilla.com/2022/11/25/mujeres-marcharon-caracas-25nov-violencia/>> Consulta del 27.01.23.

⁴⁰ El Estímulo: *Fotos | Así marchó la comunidad LGBTI+ en Caracas* [en línea] <<https://elestimulo.com/venezuela/2022-07-03/lgbt-fotos-caracas-marcha-orgullo-imagenes-graficas/>> Consulta del 27.01.23.

⁴¹ El Diario: *“Nuestro cuerpo, nuestra decisión”: Caracas se movilizó a favor del aborto legal, seguro y gratuito* [en línea] <<https://eldiario.com/2022/09/29/caracas-se-movilizo-a-favor-del-aborto-legal-seguro-y-gratuito/>> Consulta del 27.01.23.

⁴² EeasEuropa: *Caracas se convierte en una marea arcoíris contra la discriminación LGBTIQ+ promovida por la Unión Europea en Venezuela* [en línea] <https://www.eeas.europa.eu/delegations/venezuela/caracas-se-convierte-en-una-marea-arco%C3%ADris-contra-la-discriminaci%C3%B3n-lgbtqi_en> Consulta del 25.01.23.

⁴³ Centro de Justicia y Paz (CEPAZ): *Monitoreo de femicidios – Marzo 2022* [en línea] <https://cepez.org/documentos_informes/monitoreo-de-femicidios-marzo-2022/> Consulta del 15.09.23.

⁴⁴ Analítica: *Activistas se encadenan en Caracas para exigir derechos de la comunidad LBTTIQ+ [en línea]* <<https://www.analitica.com/actualidad/actualidad-nacional/activistas-se-encadenan-en-caracas-para-exigir-derechos-de-la-comunidad-lbtti-q/#:~:text=Este%2021%20de%20noviembre%2C%20activistas%20LBTIQ%2B%20ma%C3%ADnifitaron%20frente,hemos%20decidido%20recrudescer%20nuestra%20manifestaci%C3%B3n%20y%20nuestra%20protesta>> Consulta del 25.01.23.

⁴⁵ Caleidoscopio Humano: *Activistas LBTTI en Venezuela piden al Tribunal Supremo responder a sus demandas* [en línea] <<https://caleidohumano.org/activistas-lgbti-en-venezuela-piden-al-tribunal-supremo-responder-a-sus-demandas/>> Consulta del 15.03.23.

Por los más invisibles

El 23.11.22 se realizó la octava edición del Encuentro Nacional de Defensores y Defensoras de Derechos Humanos de Venezuela, un espacio que desde 2015 es la reunión anual del movimiento. Esta vez contó con la participación de 480 personas defensoras en un modelo asincrónico que facilitó el intercambio sobre la situación de los derechos humanos⁴⁶. También se honró el legado y compromiso de quienes fallecieron en el año, y se cerró el evento con el compromiso de continuar luchando por la liberación de los detenidos injustamente y seguir defendiendo derechos humanos.

MúsicaXMedicinas, iniciativa que desde 2018 fomenta el conocimiento de la cultura y al mismo tiempo refleja la emergencia humanitaria que se vive en el país, volvió en esta nueva etapa de 2022⁴⁷ intercambiando libros que también fueron creados y publicados por la sociedad civil⁴⁸.

Diversos eventos en formato de ferias⁴⁹, foros, talleres y otras actividades culturales fueron promovidos por PROVEA para fomentar espacios que sirvieran de encuentro y conexión a través de expresiones de arte y cultura⁵⁰.

⁴⁶ Civilis: 8ª edición del Encuentro Nacional de Defensores y Defensoras de Derechos Humanos de Venezuela [en línea] <<https://www.civilisac.org/encuentros/el-pasado-23-de-noviembre-de-2022-se-celebro-la-8ava-edicion-del-encuentro-nacional-de-defensores-y-defensoras-de-derechos-humanos-de-venezuela>> Consulta del 27.01.23.

⁴⁷ PROVEA: Música por Medicinas, la iniciativa que resalta la cultura venezolana mientras visibiliza la crisis humanitaria [en línea] <<https://provea.org/actividades/musica-por-medicinas-la-iniciativa-que-resalta-la-cultura-venezolana-mientras-visibiliza-la-crisis-humanitaria/>> Consulta del 27.01.23.

⁴⁸ *Ibidem*: Provea presentó el libro “Sospechosos Habituales”, un recorrido por la historia del movimiento por los DDHH en Venezuela [en línea] <<https://provea.org/publicaciones/todos-los-lenguajes/provea-presento-el-libro-sospechosos-habituales-un-recorrido-por-la-historia-del-movimiento-por-los-ddhh-en-venezuela/>> Consulta del 27.12.23.

⁴⁹ *Ibidem*: 1ª Feria del Libro Independiente y en Derechos Humanos (FLIDE 2022) se inaugura el próximo 5, 6 y 7 de agosto en Caracas [en línea] <<https://provea.org/actividades/libros-cultura-musica-y-derechos-en-la-2da-edicion-de-la-flide/>> Consulta del 27.01.23.

⁵⁰ *Ibidem*: Libros, cultura, música y derechos en la 2ª edición de la FLIDE [en línea] <<https://provea.org/actividades/libros-cultura-musica-y-derechos-en-la-2da-edicion-de-la-flide/>> Consulta del 27.01.23.

ONG nacionales

Defiende Venezuela solicitó a la ONU su pronunciamiento sobre la intimidación contra periodistas en regiones de Venezuela



480 personas defensoras la 8va edición del Encuentro Nacional de Defensores de Derechos Humanos de Venezuela

Espacio Público alertó que hay menos periodistas y medios de comunicación que en años anteriores (cifra?)